
20140326 [頭家來開講] 反服貿僵局露曙光?邀學生對話 馬釋善意? 

註記：未特別標示發言者之段落，皆為黃國昌老師發言 

主持人：馬英九剛才說的話，我想請教這個黃老師，黃國昌教授，馬英九剛剛講的

說，這一條，這一個服貿法案，已經是逐條審查、逐字審查還有表決，他講的是現

在式嗎？目前是這個樣已經發生了嗎？ 

 

其實我有一點聽不太懂我們的馬英九總統他到底在說什麼話，一個30秒的程序，

沒有經過任何的討論，沒有經過任何的審議，剛剛我大概非常仔細地看，馬總統用

的詞是「審議」，那按照我們目前立法院公報初稿的記載，是一場一片混亂，那如

果在一片混亂，是中華民國史上審查最嚴格的程序的話，那我想我們這個國家目前

真的面臨非常重大的憲政危機。 

 

或許這個憲政危機是我們的馬總統，他自己，只有馬總統他自己，當全國已經

有高達八成以上的民眾，對於學生所提出來的，要先完成兩岸協議監督的法制化，

以及在法制化完成以後，才可以開始審服貿協議，有這麼高的支持的時候，我們的

總統似乎，他跟臺灣社會，我覺得他已經嚴重的脫節了，他已經不知道一般的民眾

在想什麼，他整個認知的體系，可能跟我們一般正常人已經出現了相當嚴重的落差。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：這一次驅離還有所謂的上級，這些關係就跳過去了嗎？ 

 

我想大概區分成兩個層面，就法律責任的追究，當天晚上事發的時候，我們雖

然必須要堅守我們在國會的殿堂，因為那個是整個運動精神的象徵，但是我們那邊

很多的同學看到了直播的畫面，事實上那天晚上，非常多的同學都很傷心，那我們

第一個時間做的決定，就是請在議場內，我們有值班的醫生跟值班的律師，那分成

兩個，就是同時都出發，到行政院那邊去協助救治傷患，那同時也防止警察使用過

度的武力。 

 

結果沒有想到去的律師、去的醫生都被打了，那因此在那邊值班的律師非常的

憤怒，那那天晚上，我們事實上就已經逐漸的在蒐集被毆打的民眾還有學生他們的

資料，那到第二天天亮的時候，到法院去提起自訴，那當然提起自訴有一定他們律



師的專業考慮。 

 

但是就政治責任的部份，如果當外國的媒體，而且是主流的媒體，美國的國務

院對於我們國家的政府，透過這樣子一個殘暴、過度而且是非法的武力，來去對付

手無寸鐵的民眾跟學生的時候，對於臺灣的整個國際的形象，事實上已經造成了非

常大的傷害，那更何況說，在這整個事件當中，必須要去負責任的人，當然負責任

的人我剛剛說過了，法律責任事後我們一定會追究。 

 

但是在政治責任的部份，馬總統到今天，連一句對不起，對不起，對不起，都

沒有說出來，我想在這樣子的情緒下面，可能對於他，或者是對於江宜樺先生，已

經不是用失望可以形容的。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：他指控就是說，這一次的占領立法院事件，是這些學生被民進黨，他不說

某政黨，他講很清楚，是民進黨所利用，黃老師你那天到現在都在現場，請問你怎

麼看邱毅這樣的一個指控。 

 

我覺得當臺灣的民主，已經被逼到懸崖的旁邊，這群年輕人發出這樣奮力的一

擊，可以說某個程度上，讓整個臺灣社會都醒過來的時候，我實在不願意對一些愚

蠢的小丑莫名其妙的發言，把時間浪費在這件事情上面。 

 

那不過我覺得，執政黨他們之所以跟臺灣的整個社會脈動會脫節的這麼嚴重，

是因為當他們每次可能遇到人民發出怒吼的時候，或者是青年學子發出怒吼的時候，

他最便宜的方式，就是企圖把它消費成是藍綠之間的對抗，那任何人到今天還採取

這種看法的，顯然是對於臺灣過去這二三年，公民社會力量的崛起，完全沒有意識

到，也因為他沒有意識到，所以還停留在過去刻板、愚蠢甚至是刻意操弄的方向上

面，想要把它塑造成藍綠對決，然後就化解了這樣子的危機。 

 

兩年以前的反媒體壟斷運動也是這個樣子，我跟飛帆跟為廷是在反媒媒壟斷運

動認識的，在這一次的運動當中，我們也一起合作，那其實各位只要有心去看一看

我們在過去這兩三年當中，對於整個公共議題的參與跟發言的話，就會知道說，大



概沒有人會認為我是民進黨的，我大概只能話說到這裡。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師我們今天從一開始，馬英九講30秒鐘之內逐條審查、逐條討論、逐

條表決都很完備，一直到邱毅說那個都是香蕉，而且是民進黨送的，這樣的一個頭

跟尾，我不曉得您怎麼來看這麼的狀況？ 

 

我覺得或許從這些荒謬的片段，大家可以試著去理解這群年輕人，在3月18號

的時候，是透過什麼樣的心情，翻過立法院的牆，決定要去占領那個議場，他要突

顯的是，臺灣目前所發展的代議政治、代議民主，已經走入了非常嚴重的病態，非

常嚴重的病態。 

 

那第二個，我可能要拜託各位收看這個節目的觀眾，仔細地聆聽同學們的訴求，

同學們要的東西是，完成兩岸協議監督的法制化，這一部法律應該要訂，已經遲了

17 年，到現在還沒有訂出來，在 2010 年的時候，問題最嚴重，也就簽了 ECFA 之

後，國民黨籍的立委請你們不要再被黨紀綁架了，選你們出來的臺灣人民。 

 


